
032018年2月23日  本版编辑／唐天喜  美编／熊晓丽
E－mail:tangtx@fengone.com

“侗寨织女”粟田梅：
发展产业信心足，十九大精神唱万家

北斗溪镇党委书记梁金华：
把十九大精神传达给每一名党员干部和群众

省妇联主席姜欣：
把新时代的获得感、幸福感、自豪感传递给群众

我们的钱包还能再鼓一点吗？我们的孩子以后能接受更好的教育

吗？等我们老了，生活会更有保障吗？我们以后看病会更方便吗？我

们会有更多就业机会吗……2017 年 12 月 7 日，一场别开生面的十九

大精神宣讲会在永州市冷水滩区凤凰街道凤凰社区江南幸福里小区举

行，党的十九大代表、湖南省委宣讲团成员、湖南省妇联主席姜欣的

宣讲，让会场里不时传出一阵阵掌声。

宣讲现场，姜欣从小区居民关心的事情谈起，采用一问一答的方式，

结合自己出席十九大的亲身经历，用朴实的语言，生动的故事，深入

浅出地宣讲了十九大报告中最重要的内容和有关民生的内容。

在谈到住房问题时，姜欣和大家一起回忆了十九大报告中提到的

“金句”：房子是用来住的，不是用来炒的。她接着说：“留钱留房给孩子，

不如留个好社会，好时代。否则，就算有万贯家财，遇上战乱，也会

一无用处。我常说，我们是躬逢盛世，我们应该努力把这个时代建设

得更好，给我们的孩子。这样，我们的孩子才能实现幼有所育、学有

所教、劳有所得、病有所医、老有所养、住有所居、弱有所扶。”

永州市委副书记、政法委书记唐湘林说：“姜欣主席的宣讲内容丰

富全面，深入浅出，通俗易懂，非常生动精彩，既有理论的高度，又

有实践的深度，有助于我们学懂、弄通、悟透十九大精神，具有十分

重要的指导意义。”

“听了姜主席的宣讲，我想不仅仅是我受益非浅，现场大家的多次

掌声和笑声说明了一切。姜主席说的是老百姓关心的问题，谈的是社

区居民身边的事情，拉家常式的交流，让十九大精神和群众距离更近

了。”冷水滩区凤凰街道凤凰社区党委书记曾羽说。

幸福里小区居民彭国琼告诉记者：“此前觉得十九大报告内容高大

上，和我们老百姓关系不大。没想到今天会听到姜主席这样大白话和

大实话的宣讲，我这才发现十九大其实跟我们的生活息息相关。”

而在凤凰社区的这场宣讲，只是姜欣宣讲十九大精神的一个缩影。

从北京回到湖南后，姜欣马不停蹄，奔赴全省各地宣讲十九大精神，

“只要干部群众有需要，我都愿意去讲”。从美丽乡村到居民小区，从

机关大院到菁菁校园，从伟人故里到革命老区，从民主党派到协会组

织，从电视媒体到网络平台……张家界市、省统计局、省民宗委、长

沙市开福区、湖南广播电视台、湖南女子学院、省轻工盐业集团、省

妇幼保健院、民盟长沙市委、湘潭市妇联、省女企业家协会、平江县

秋湖村……在一个多月的时间里，姜欣面对面宣讲十九大精神 25 场，

直接受众达 2 万多人。

姜欣还充分利用省妇联所属“两网两微两端”新媒体矩阵，集中

推出一批可读可视可听的新闻产品，以通俗易懂的语言和喜闻乐见的

方式宣传解读大会精神，形成线上线下正面宣传的强大声势。今日女

报全媒体开设“砥砺奋进的五年——巾帼心向党 · 喜迎十九大”专

题专栏，展现大会盛况，发出妇联声音。省妇联官微湘妹子策划推出《党

的十九大代表姜欣的微信朋友圈》专栏，阅读转发逾 500 万人，并通

过红网、新湖南等省级媒体广泛传播，引发社会强烈反响。

在姜欣随身携带的包里，除了印有十九大报告全文的小册子和最

新版党章，还有一本民情日记和一本记得密密麻麻的十九大精神学习

笔记。姜欣告诉记者，要把十九大精神讲明白，自己首先要做明白人，

“如果对报告烂熟于心，对精神精准把握，很多问题的答案就能脱口

而出”。理论宣讲深入难、接受难、持续难。姜欣说，只有把学和做

结合起来，抛去照本宣科，不讲大话套话，多讲老百姓最关心的民生

实事，才能让群众坐得住、听得进、记得牢。

在姜欣看来，宣讲不仅仅是政策理论的解读，同时也是时代精神

和正能量的传播，“参加十九大，我对党和国家所取得的历史性成就

感到更加自豪，展望新时代、新征程，心中感到无比振奋，浑身充满

了力量。我不仅要把十九大精神送到群众心中，更要把这种新时代的

获得感、幸福感、自豪感传递给群众”。

2017 年 10月 28日，正逢中国的传统

节日——重阳节。党的十九大代表、怀化

市溆浦县北斗溪镇党委书记梁金华，大清

早起来就匆匆从怀化赶回镇里，马不停蹄

地开始传达党的十九大精神。

上午10 时，当梁金华来到镇政府会议

室时，150 多名党政干部、扶贫工作队队员、

老党员已经把会议室坐得满满当当。

“在聆听习近平总书记作报告时，每每

听到那些振奋人心的内容，我都情不自禁

地鼓起掌来……”梁金华说，整个报告就

是一份硕果累累的成绩单，中国这五年来

发生的巨大变化让她感到无比自豪。在传

达党的十九大精神的同时，梁金华也分享

了她在参会期间点点滴滴的感受，不时引

来台下发自内心的笑声和掌声。

北斗溪镇党政办主任马细莲会后兴奋

地说：“听了梁书记的宣讲，让我有一种身

临其境的感觉，不知不觉中又重新学习了

一次党的十九大精神。”

匆匆吃完中饭，梁金华又马不停蹄地

赶往华荣村村委会。在那里，镇上正组织

空巢老人和留守儿童共度重阳佳节。和大

家一起吃完饺子，梁金华与老人

们坐成一圈，为他们传达党的十

九大精神。

“党的十九大，大家都关注了

吗？”“我们都在家看电视啦，还

在一起讨论呢……”

73 岁的阳思元老人笑着说：

“报告里面提出，要构建脱贫长

效机制，确保精准脱贫不漏一户、

不落一人，说得真好呀！”

梁金华说：“是呀，报告说要坚持把人

民群众的小事当作自己的大事，从人民群

众关心的事情做起，从让人民群众满意的

事情做起，带领人民不断创造美好生活。”

82 岁的段泽顺老人问道：“我最关心

的是教育问题，现在小学初中都免费了，

不知道以后高中能不能也免费呢？”梁金

华解释说：“报告中提到了要推动城乡义务

教育一体化发展，高度重视农村义务教育，

办好学前教育、特殊教育和网络教育，普

及高中阶段教育，努力让每个孩子都能享

有公平而有质量的教育……”

你一言我一语，话匣子打开，脱贫攻坚、

教育、医疗、社会保障等都是这些老人关

心的问题。梁金华认真传达党的十九大精

神，与老人们一起学习，一起寻找答案。

时光飞逝，夕阳西下，精神亢奋而身

体疲惫的梁金华结束了一天的工作，但这

仅仅只是一个开始。梁金华说：“作为一名

党代表，我要在完成本职工作的同时，用

最快的速度推动党的十九大精神进机关、

进企业、进校园、进工地、进村舍，把精

神传达给每一名党员干部和群众。”

作为国家级非物质文化遗

产侗锦织造技艺代表性传承

人，党的十九大代表、怀化市

通道侗族自治县牙屯堡镇文坡

村党支部书记粟田梅说，十九

大报告中她最感兴趣的就是“乡

村振兴”战略，而振兴乡村落

到她这个身处最基层的村支书

身上，就是埋头苦干。

2017 年 10 月 28 日，在村

部侗锦传承织造基地，粟田梅

向村民宣讲了十九大精神。她

讲起自己的参会感受和学习十九大报告

的心得体会，兴奋之情溢于言表。而说

到十九大报告提出的实施乡村振兴战略

内容时，大家反响热烈，纷纷就关心的

问题提问。

“粟书记，您说说，十九大之后，我们

文坡村的侗锦产业要怎么发展呢？”牙屯

堡镇文坡村村民龙生叶最关心的是侗锦基

地的未来发展。粟田梅告诉她，产业发展

是乡村振兴的重要内容，村里和湖南大学

正在大力推进校企合作，最明显的成绩，

就是将村里的侗锦传承基地进行升级改

造，今后几年，村里的侗锦产值在年收入

400万的基础上要力争达到 600万元。

村民粟练灯更关心的是，十九大的报告

里对农村土地有哪些好政策。粟练灯是村

里的种植大户，今年通过土地流转承包了

一百多亩地发展蔬菜产业。

“习总书记的报告里面说得很明确了，

我们的土地承包还要延长 30 年，稻田养

鱼还有油菜都可以做了。”粟田梅的回答，

让本来还有些担心土地流转到期后无法继

续承包的粟练灯非常高兴，“这给我吃了一

颗定心丸，今后我要继续扩大产业规模。”

粟田梅说，十九大报告指出必须始终

把解决好三农问题作为全党工作重中之

重，并提出了很多惠农政策，“作为村党支

部书记，既要组织党员学习领会十九大报

告内容，以十九大精神为指引，带领群众

脱贫致富，建设美丽乡村，又要把十九大

精神贯彻好，要把我们侗锦产业做好，农业、

油茶、稻田养鱼等都要做好”。

侗家人个个爱唱歌，粟田梅告诉记者，

她还有一个想法，“要利用我们的侗歌、侗

戏、三句半这些文艺形式，把十九大报告

精神及时传唱到千家万户，传唱到每一位

党员和群众心中，使十九大精神成为凝聚

人心、鼓舞士气、推动工作的持久动力”。

（上接 02 版）

粟田梅（右一）走村入户宣讲十九大。

梁金华（右三）和村民们围坐在一起宣讲十九大。

姜欣（中）在
张家界市永定
区马儿山村和
村民们面对面
宣讲十九大。


